



"Pasión", el último libro de la escritora española Rosa Montero, reúne dieciocho reportajes sobre amores célebres publicados en el diario El País.

La pasión —ese atormentado impulso que no aprende de experiencias pasadas y vuelve sobre sus mismos delirantes errores— es un asunto que ha desordenado la biografía y la escritura de Rosa Montero.

Tal vez sea saber le haya permitido meterse en la cama de cuerpo, en la piel de apasionados personajes cuyas desventuras amorosas "cambiaron la historia". Se trata de un conjunto de dieciocho arrebatadoras parejas, desde Hernán Cortés y la Malinche, a John Lennon y Yoko Ono, pasando por Arthur Rimbaud, Paul Verlaine, Oscar Wilde...

En "Pasión" (AgUILAR) no sólo se instalan esos fascinantes amores, sino también toda una teoría impasiblemente elaborada por la autora de relatos periodísticos y ficticios como los de "Amantes y Enemigos" (Alfaguara, 1998) y de novelas: la última, "La Hija del Caíbal" (Espasa Calpe, 1997).

Rosa Montero anuncia su chusquilla y se ríe como permitiéndose un lujo. Pero responde a tono con la pregunta sobre el amor:

"Cuando hablamos de amor hablamos siempre de un equívoco, de un enorme malentendido. Platón, de dijo en El Banquete, 'amar es dar lo

que no se tiene a quien no es'. Una definición perfecta, escalofriante. Es 'dar lo que no se tiene' porque en la pasión uno se ensaña, uno se convierte en otro. Uno se pone plumas de colores, enciende bombitas, se adorna. El deseo se vuelve locura, el triste, soniente, y lo que es egoísta se hace público. Y das lo que no es porque no amas al otro tanto que te lo inventas. En realidad te importa un pito quien es el otro, lo ignoras totalmente..."

—La pasión se opuesta al amor, que usted define como un sentimiento trabajoso, que se cincela pero que también se gasta.

—Totalmente. Es que la pasión no es el amor... La pasión consiste en un trago de satisfacción, una droga. Es un 'chute' de intensidad, de emoción. Creemos que con eso rozamos el paraíso, y, de hecho, a veces lo rozamos. Pero a veces ese 'chute' nos lleva al infierno.

—Ese delirio es una suerte de fe religiosa?

—Sí, claro. La teoría de este libro es que la pasión amorosa es de los más altos degradados, decadencia del ser humano: trascender nuestra mortalidad, nuestra soledad, el ejercicio del destino individual que es siempre tan pa-

queno frente a la vastedad del mundo. Y la angustia... De este mismo impulso han nacido las religiones, las civilizaciones".

—¿Cómo se protege el verdadero amor de esa loca pasión?

—Pues, la única manera de protegerse de la compulsión pasional es vivir la pasión de otra forma, que haremos y qué deseamos... Y esto es muy difícil, porque vivimos con deseos prestados, con deseos publicitarios. Vivimos para el deseo artificial que nos crea el entorno.

—Ese "deseo triangular": el de querer lo que otro desea...

—Para que tu deseo algo tiene que haber al menos la fantasía de que ese es deseado, para que tu deseo sea deseado. Es algo que sigue, porque la pasión es siempre impermeable al conocimiento. Haga un momento en que resulta verdaderamente asfixiante. Uno de los descubrimientos más importantes es que en el amor cotidiano es que en el amor artificial.

—Pero cuando repites mil veces el mismo teatrito de la pasión, pues ya lo vas viendo más...

—...y ya no te interesa. Y ya no sientes que la pasión es siempre impermeable al conocimiento. Haga un momento en que resulta verdaderamente asfixiante. Uno de los descubrimientos más importantes es que en el amor cotidiano es que en el amor artificial.

—Ha compensado la necesidad de fogueo artificial permanente con la evolución de la pasión.

—No es que lo compensase, porque la vida debe tener diversas pasiones. Esta pulsión por la sentimental no la puedes sustituir.

Puedes tratar de aprender a amar de otro modo... Es lo que estoy intentando: arañar esa otra emoción que es muy profunda... Es un esfuerzo. La parte más apasionada de mi echa de menos... Vas bandiendo la vida, es complicado" (rompe a reír).

—Hablemos de sus pasiones literarias...

—Uf, montones... Leo poco, porque hay tanto por leer que me entra la angustia. Pero dos autores de mi vida adulta han sido muy importantes: Nabokov, por quien tengo verdadera pasión; y Ursula K. LeGuin, una maestra de la literatura fantástica. Y aparte de eso hay veinte mil clásicos".

—Y entre los escritores chilenos, ¿algún que rompe el corazón?

—Tienen buenasimpos escritores; ahora en un momento fantástico, de una vitalidad increíble. Me gusta Skarmeta y Loschi Sepulveda. «La Bestia en Casa», de Jaime Collyer me ha dejado noqueada. ¡Qué cuentos tan maravillosos! «Me ha encantado! Y me gusta mucho Carlos Franz, mucho. Y Centreras... Hay cantidad de gente muy interesante escribiendo en Chile".

Lina Meruane.

Equívocos Del Amor

● Ese amor heroico, el trabajoso, y lo que parece ser su antagonista: el delirio enajenante. El devenir amoroso de dieciocho históricas parejas fueron escritas por la arrebatada narradora española Rosa Montero, en su último libro.

Equívocos del amor [artículo] Lina Meruane.

Libros y documentos

AUTORÍA

Montero, Rosa, 1951-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Equívocos del amor [artículo] Lina Meruane. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)